

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 84 (1987)
Heft: 4

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants

Conseils aux débutants

Avril 1987

Au moment où j'écris ces lignes, le printemps s'annonce par le calendrier, mais plutôt timidement dans les faits. Avec les nuits très froides de mars, la nature ne sort que très lentement de son hibernation, et le soleil de la journée n'encourage pas tellement nos abeilles à mettre le nez dehors. Mais c'est peut-être bien ainsi. Avril, même si les retours de froid sont possibles, revient avec toutes ses promesses de vie renouvelée. La neige fond, les perce-neige sortent au soleil et font des clins d'œil à nos avettes. Le tussilage festonne les bords du ruisseau grossi par la fonte des neiges. L'apiculteur qui sommeillait en nous se sent des ailes, et s'excite, impatient à l'idée de bientôt communiquer avec ses abeilles.

Mais attention encore, la première visite sera tout de même assez rapide, juste le temps de se rendre compte de la valeur de la colonie, du développement du couvain, d'évaluer les provisions restantes et d'intervenir, s'il y a manque, avec une nourriture solide.

Si le temps est au beau et la température suffisamment réchauf-

fée, une visite plus importante s'impose. Cette visite doit donner une idée exacte de la valeur de la ruchée.

● Un **examen** attentif du **couvain** nous dira ce que vaut la reine. S'il se présente serré, bien régulier, operculé au centre avec des cercles de larves bien blanches et des œufs tout autour, c'est que la reine est en pleine forme et qu'aucune maladie du couvain n'est présente.

Si au contraire le couvain est dispersé sur les cadres, en ordre irrégulier, il y a lieu de s'inquiéter et d'en approfondir la raison (reine trop âgée, manque de chaleur, resserrement de la grappe et abandon du couvain dû à un retour de froid, etc.

● Une **évaluation** des **provisions** est importante. Les besoins en nourriture sont très grands durant cette époque et il faut veiller à ce qu'elle soit à la portée de la grappe. On retire les cadres inoccupés ou défectueux et on resserre tout ce petit monde entre les partitions, afin de garder le maximum de cette chaleur indispensable.

On agrandira l'espace de la colonie par la suite en rajoutant des cadres bâtis, puis des feuilles gaufrées aux abords immédiats du nid à couvain.

Il faut régler ce processus d'agrandissement de l'espace couvain en fonction de la population de butineuses que l'on doit avoir en mai pour la miellée de plaine, et environ un mois plus tard en montagne.

En donnant suffisamment d'espace, on évite aussi les risques d'essaimage, si compromettant pour la récolte et la tranquillité du rucher.

- La **recherche de la reine** permet d'évaluer son comportement, de déterminer si nous pouvons la garder, ou au contraire si nous devons prévoir son remplacement.

Je ne suggère dans mon message que les travaux absolument indis-

pensables. Il est clair qu'il y en a encore bien d'autres, pratiqués au gré de la façon de procéder de chacun d'entre nous.

Je souhaite à tous mes lecteurs un printemps tenant ses promesses.

R. Fauchère

À VENDRE

dans la région de Baulmes une parcelle de 3500 m² avec trois cabanes (une en dur pour l'extraction, deux en bois pour le matériel d'apiculture). Terrain exclusivement pour l'apiculture.

Gustave Duruz, 1434 Ependes
Tél. (024) 35 12 59

Les Ruchers du Pont-de-la-Caille Allonzier-la-Caille 74350 CRUSEILLES, tél. (023) 50 46 84 63



30 km de Genève
sortie échangeur Cruseilles



Vous connaissez l'hydromel des Allobroges, mais vous trouverez aussi une gamme complète de matériel avec les conseils d'un apiculteur professionnel.

*Extracteurs
Maturateurs
Bacs à désoperculer
Ruches vides et peuplées
Tout le petit matériel*